

## Lomé 2025 : La nouvelle propédeutique en marche



Nous sommes arrivés à la fin du premier trimestre, et le vendredi 17 janvier, les examens trimestriels ont pris fin. Le samedi 18 janvier était destiné au nettoyage général. Le 19 janvier étant un dimanche, nous a permis de rendre grâce à Dieu pour ses multiples bienfaits, pour



les grâces reçues et pour ce que ce trimestre passé a été pour nous ; du coup nous avons participé au cours d'une liturgie solennelle et très bien préparée à la messe d'action de grâce, puis, il s'en est suivi la journée de détente en sortie libre.



Le lundi 20 janvier nous avons repris les cours. J'ai commencé à 9 heures du matin par un aperçu de la vie de nos pères ici au Togo, les plus récents, décédés ces dernières années, pour montrer aux séminaristes à quoi ressemblera leur vie, avec les difficultés, les défis et les joies de marcher ensemble avec les communautés qui nous accueillent. Je veux maintenant partager quelques points saillants tenant compte de mon expérience professionnelle avec eux :



✓Une ouverture d'esprit, j'ai appris certaines choses pour lesquelles j'étais ignorant. Je préfère illustrer ce que je dis par deux contes Africains.



Le Bouc, qui est devenu musulman, décida de faire un voyage à La Mecque. Sur le chemin, il rencontre l'Hyène qui lui demanda où il allait. Et le bouc répondit. Mais la Mecque est ici, rétorqua l'Hyène ; c'est ici la fin de ton pèlerinage, lui dit l'Hyène. Cependant, ajouta l'Hyène, si tu me dis trois vérités indiscutables, je te laisserai partir. Prenant la parole, le bouc dit : La première: si j'avais su que je te rencontrerai sur mon chemin, je n'aurai pas dû prendre cette route.



La deuxième c'est que: si je rentre à la maison et je raconte de t'avoir rencontré et que tu ne m'as pas dévoré, personne n'y croira.



Et la troisième ? La troisième, toute cette discussion c'est parce que tu n'as pas faim. Vrai, dit l'Hyène, tu peux partir...

Un autre texte illustre le rituel d'accueil d'un nouveau-né dans la famille Ewe, un peuple du sud du Togo. Après la naissance, la famille et la communauté toute entière organise l'entrée officielle du bébé dans la maison familiale. La mère avec le nouveau-né reste à l'extérieur de la maison, tandis qu'un homme âgé prépare une pâte avec la farine de maïs, en

diluant de la farine de maïs dans un bol, puis la verse sur le seuil, et la femme, portant l'enfant, entre dans la maison en marchant sur cette pâte : ceci symbolise un signe de bénédiction pour l'enfant qui est accueilli dans la famille. Après avoir franchi le seuil, la mère reste à la maison pendant sept jours, sans sortir. Le huitième jour est le jour solennel de l'entrée officielle du



nouveau-né dans la famille et la société. Des herbes spéciales sont placées devant le seuil afin que la rosée de la nuit les mouille. À l'aube, après avoir rassemblé toute la famille, la femme avec l'enfant est invitée à sortir de la maison.



L'eau est d'abord versée par un homme âgé sur le toit de la maison et le nouveau-né est placé en dessous pour recevoir les gouttes. Une tante prononce alors des mots de bénédiction pour l'enfant. Les festivités débutent alors en l'honneur du nouveau membre reconnu par la communauté comme membre effectif de la famille et de la communauté.



✓Pendant la journée, en plus des moments des prières, des cours dans divers domaines, au niveau universitaire, les jeunes s'occupent de la maison, avec les annexes : un poulailler avec une trentaine de poulets, un élevage de lapins, et un jardin où on

cultive des légumes pour la consommation locale : tomates, gombo, haricots, oseilles, piment.....



Les samedis sont réservés pour le nettoyage général ou personnel (par exemple, laver les linges liturgiques) et de la maison.

La maison a au total trois travailleurs dont deux cuisinières, Esther et Yolande. Bruno s'occupe de l'entretien du Centre. Notre maison sert également d'un cadre d'accueil pour les pères et les amis.



Les deux photos montrent le bâtiment principal de notre centre et, dans le texte, les photos des jeunes. Un deuxième bâtiment est en face de celui-ci.



En plus des salles communes on trouve une dizaine de chambres pour l'accueil.

Une dernière bonne nouvelle. Puisque nous avons souvent des coupures de courant depuis hier nous avons installé un groupe électrogène pour toute la Maison.

**Lomé 25 Janvier 2025**